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本报讯（记者朱广清）记者日前从航天
恒星科技有限公司获悉，作为国家重点立
项和扶持项目，由该公司自主研发的卫星
通信转换器“Anovo”将成为我国卫星通信
安全之盾，终结诸多行业长期依赖国外设
备进行卫星通信组网的局面。记者近日在
北京中国航天城观看了该产品的演示。

演示现场，“Anovo”首席专家邹光南
连线我国中兴 10 号静止轨道通信卫星
云岗地球站。大屏幕即刻呈现出那里的

工作人员及其背景图像，并随之传出其
声音：“现在，我通过 10 号卫星向你们汇
报工作……”

现场主席台上矗立着一个立式空调机
大小的仪器，桌上摆放着两台“笔记本电
脑”———它们分别是“Anovo”的主站和小
站。

邹光南告诉《中国科学报》，如果遇有
突发灾难导致地面光缆损断，“Anovo”可借
助卫星与相关机构建立通信联系。主站好

似程控交换机，负责通信资源配置；小站则
相当于网络终端或电话机。

邹光南还解释说，“Anovo”是卫星通信
转换器注册商标的名称，为“争创航天第
一”的英文缩写。

据介绍，“Anovo”研发历经 5年攻关，
已申报专利 21 项，其中多项获授权并于
2011年 9月通过国防科技成果鉴定。目前，
该产品已相继应用于国家气象局、中国教
育电视台等单位。

国产卫星通信转换器打造安全之盾

本报讯（记者杨清波）第十届中国重庆高新技术交
易会暨第六届中国国际军民两用技术博览会将于 4 月
12日至 15 日在重庆举行。重庆市政府副秘书长涂经平
日前称，以“军民融合·创新发展”为主题的本届高交会
及军博会，将呈现 4 大亮点。
“军工技术与民用技术互动”是首要亮点。展会将扩

大国防科研与生产单位参与面，扩大民企参与度，增加
军民两用技术参展项目。

第二个亮点是“国内合作与国际合作兼顾”。除邀 31
个省区直辖市、5 个计划单列市和 11 个副省级城市组团
参会外，还将设“渝新欧”国际铁路沿线国家高新技术
展，国际展规模超历届高交会。
“传统产业与新兴产业并重”是第三个亮点。本次交

易会将着重围绕重庆市支柱产业关键技术需求，举办主
办单位成果展、省市区高新技术创新成果展、高新技术
开发区及工业园区展等综合展。同时，重点举办信息通
信技术及电子产品展、新能源技术展等。

注重“有形市场与无形市场结合”是本次展会的第
四个亮点。展会将主动策划一批重大项目加以落实，还
将建好网上技术交易市场。

姻本报记者谭永江
最近一段时间，延长退休年龄的话题牵

动着方方面面的神经。该不该延长？怎样延
长？延长后是否会影响就业？这些都是人们热
议的话题。
河南财经政法大学教授樊明及其团队，

通过社会调查和科学研究对这一问题进行了
深入分析。日前，樊明接受了《中国科学报》的
采访。

不延长将致人力资源浪费

樊明介绍说，中国退休年龄的基本框架
形成于上世纪 50年代，此后再无全局性的重
大调整。但随着教育的普及，人们受教育的年
限不断延长，从而推迟了劳动力就业的起始
年龄。退休年龄如不相应延长，就会缩短劳动
力的就业时间和人力资本投资回报的时间，
这将导致人力资本的浪费。

而大量的社会调查数据显示，要求男女
同龄退休的呼声越来越高。
同时，也有观点指出，在劳动力大规模退

休后，一边拿退休金一边再就业，也有违养老
金的初衷。“退休金就此演变成一种工资外的
额外福利。”樊明说。
退休人口赡养率是樊明定义的一个概

念，指退休人口和劳动力人口之比率。这一指
标用于反映一个国家养老负担的情况。根据
退休人口赡养率变化趋势，樊明团队推算：我
国城镇退休人口赡养率将从 2006年的 0.265
增加到 2035年的 0.80。届时，有利于中国经济
发展的人口红利将告终结。
樊明说：“目前，解决养老金短缺问题有

三条路：一是提高工资税率，筹集更多的养老
金；二是降低养老金标准，减轻养老金负担，
三是延长退休年龄。当前，中国退休保险的征
缴标准已经不低，而且在扩大内需、增加消费
的大背景下，提高工资税率、降低养老金缴纳
标准也不合时宜。事实上，只剩下延长退休年
龄这一项选择。”

延长退休年龄或可分段实施

樊明承认，一个经济社会在决定其法定
退休年龄时，要考虑到社会大部分成员随年

龄引起的健康状况的变化，不可在大部分成
员身体已不能胜任工作时，要求他们继续工
作。
民众普遍反对延长退休年龄是一个世界

现象，中国也是如此。根据樊明团队的问卷调
查，除了女职工希望的退休年龄平均超过法
定的 50岁外，女干部以及男性希望的平均退
休年龄均低于对应的法定退休年龄。
对此，樊明提出了分段延长退休年龄的

建议：到 2014年，将女职工退休年龄提高到
55岁，男性不变；到 2017年，将女性退休年龄
提高到 60岁，男性不变；到 2022年，将男性退
休年龄提高到 65岁，女性不变；到 2026年，将
女性退休年龄提高到 65岁，男性不变，最终实
现男女同龄退休；到 2030年，退休年龄将作进
一步调整。
樊明的观点是：“到了以上年份如不延长

退休年龄，养老金收支将出现不平衡”。

延长退休年龄不会导致失业率上升

延长退休年龄会导致失业率上升———这
是很多人的一个担忧。

但樊明等人的研究却表明：一个经济社
会一定时期的就业量，取决于劳动力市场的
供给和需求。不能简单地理解为，如果一个工
人退休，就创造了一个新的工作岗位。如果退
休年龄过低，退休后再就业率将会过高。对退
休后再就业者，养老金更多地成为工资外的
福利，根本不会腾出岗位。
“况且，一些西方国家缩短退休年龄后，

并没有降低失业率。”
樊明进一步分析说，退休年龄是决定企

业劳动成本的一个重要因素。如果退休年龄
过早，退休群体就会庞大，全社会所需养老的
支出就会增大，必然使企业工资税率提高，增
加企业的成本。显然，如果企业成本上升，供
给减少，产品的价格将随之上升，均衡产量减
少，对劳动力的需求也会随之减少。
“从长期来看，没有证据说明退休年龄的提

高会带来失业率的上升。联合国经济和社会事
务部人口司和联合国国际劳工组织提供的 91
个国家和地区的法定退休年龄和失业率数据表
明，法定退休年龄和失业率没有必然的相关性，
不存在法定退休年龄长的国家的失业率有上升
的趋势。”樊明对《中国科学报》说。

延长退休年龄是唯一选择？网
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致
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本报讯（记者鲁伟 通讯员罗芳）作
为一种严重影响青少年身心健康的疾
病，网瘾正越来越受到社会公众和研究
人员的重视。近日，中国科学院武汉物理
与数学研究所雷皓小组的一项最新研究
进展表明，青少年网瘾的神经机制之一
是大脑执行与控制功能的损伤。相关论
文已被国际期刊《公共科学图书馆·综
合》（PLoS One）接收，并进行了专文推
介。

该研究是在国家自然科学基金和科
技部“973”计划的支持下，由雷皓小组与
上海交大仁济医院、上海精神卫生中心
共同合作完成。

研究人员利用磁共振成像方法研究
了青少年网瘾患者脑结构的改变，并运
用基于纤维束的空间统计方法对青少年
网瘾患者的脑扩散张量图像进行了分
析。研究发现网瘾患者大脑中一些白质
纤维束（包括胼胝体、外囊、内囊、辐射
冠、扣带等区域）的微观结构出现损伤。

更重要的是，研究人员发现网瘾患
者左侧胼胝体膝部损伤程度与其焦虑程
度显著相关。此外，网瘾患者内囊、外囊
白质损伤的模式与鸦片依赖患者非常类
似，且左侧外囊损伤程度与患者网瘾严
重程度显著相关。

据介绍，研究人员还运用基于体素
的形态学方法分析了青少年网瘾患者大脑灰质体积的
变化，发现其左侧舌回、后扣带皮质、前丘脑、左侧岛叶
和前扣带皮质等区域存在显著萎缩。

以上结果显示，青少年网瘾患者的大脑灰质、白质
均出现了结构性改变，且这种改变主要偏向于负责逻辑
理解、判断、推理的左侧半脑。这些研究成果为青少年网
瘾的临床诊断和治疗提供了重要的理论依据。

雷皓告诉《中国科学报》，物质依赖、成瘾的形成与
神经可塑性改变密切相关。青少年时期是大脑控制与执
行功能发育的关键时期，研究青少年网瘾相关的脑结构
与功能的可塑性改变对于深入认识该疾病的发病机制
和探索治疗 / 康复方案具有重要意义。

第十届重庆高交会
将现 4大亮点

日前，中科院植物研究所与昆明植物研究所合作发表了
一种木本经济植物新种———大果五味子。该种为多年生木质
大藤本，高可达 10多米，结实众多，是稀有木本经济种源。

据了解，大果五味子产于云南东南部个旧、河口、马关、
文山交界一带的热带地区,为木质大藤本，老茎生花现象明
显。而木质大藤本、老茎生花、滴水叶尖、大板根并列为热带
雨林四大特征，这从另一方面也说明云南东南部低海拔地区
的热带雨林特性极为典型的事实。

上世纪 90年代，科研人员曾采到该种大量无花无果的
凭证标本以及为数不多的几份带果标本，并错误地将其认为
防己科等类群。此后，通过仔细检查国内标本馆的存疑标本，
才发现其中还有一份 1947年采于云南文山的带花标本，并于
去年 9月在大围山综合考察时发现了新种的踪迹。

（张雯雯、陈文红 /文 税玉民 /供图）

云南发现木本经济植物新种

董怡辰制图

（上接 1版）
依托这样的自然资源优势，普洱培植形成了

以茶业、林产、水电、矿产和文化旅游养生为支柱，
以咖啡、烟草、蚕桑、橡胶、生物药和渔牧为骨干的
特色产业体系，全市茶园面积 330万亩，咖啡种
植面积 41.3万亩，人工种植石斛面积近万亩，为
普洱发展绿色经济奠定了坚实基础。

科技为培育绿色经济提供原动力

优势和特色已经摆在那里了，如何有效利
用呢？普洱市委、市政府开始琢磨起来。
一个地区要发展，没有工业是不行的。工业

对生态的破坏又是显而易见的。这样的平衡，大
家都想达到，但很多地区都失败了。因为在政
绩、效益、GDP面前，很多人都不得不让路。
“我们要坚持！一定要在绿色发展的理念

下，生态立市。”李小平说，“正因为普洱有条件，
所以要率先探索绿色发展新路子，力争把普洱
工业园区培育成国家级绿色生态工业园区。”
在这样的想法驱动下，普洱市在普洱茶、咖

啡、生物药、绿色食品等特色生物产业领域中，
选取了重点企业开始扶植和试点。一批工业企
业因此成长起来。
———以天士力集团为龙头，加快帝泊洱生

物茶谷建设，建成国际一流的茶叶高科技加工

企业。全面推进科学普洱，加大对普洱茶功效研
发，实现传统普洱茶向数字化、标准化、功效化、
品牌化、规模化和国际化的成功转型。
———以云景林纸等企业为龙头，加快推进

林板林化和林竹浆纸一体化进程，加快松香精
深加工产品的开发，加快林浆纸一体化等项目
建设，努力将普洱建成全省最大商品林基地、全
国珍贵用材林基地和重要的林纸、松香生产基
地。
———以康恩贝集团为龙头，大力发展铁皮

石斛、美登木等特色生物药的基地建设，把普洱
建成云南省类别最全、规模最大的濒临灭绝药
材种植基地和云南最大的除虫菊种植、深加工
基地。
———以星巴克、雀巢等公司为龙头，在普洱

合作建设星巴克中国第一家咖啡基地和深加工
企业，建设世界级生态咖啡基地和国家咖啡质
量检测中心，打响普洱生态咖啡品牌，打造中国
咖啡之都。
———以惠科公司、海王公司和爱伲集团为

龙头，加快建设年产 50万吨鲜鱼片加工厂，打
造生态淡水鱼品牌，建设云南省主要的水产品
养殖、加工、出口基地。推进畜牧业生态规模化
发展、产业化经营，提高畜牧产品产量和质量，
打造绿色生态畜牧品牌。
在科技武装下，普洱的工业都有了巨大发

展。目前，全市工农业总产值超过 300亿元，其
中工业总值已超过 157亿元，而 5年前的数字
分别是 126亿元和 50亿元。
难能可贵的是，工业的腾飞没有让普洱付

出环保的代价。这个平衡点，普洱找到了。这个
难题，在普洱有了破解的妙招。
“我们还要规划建设澜沧、孟连、西盟、江城

原料市场能源‘三头在外’沿边工业园区。构建
中老越三国边境经济圈，把普洱建成中国国际
绿色产品交易中心，着力打造面向东盟国家开
放的黄金前沿。”李小平对未来充满了信心。

旅游为绿色经济发展添后劲

任何开发不能破坏生态，这是普洱“不可逾
越”的一项原则。留下的资源也不能白白浪费。因
此，绿色旅游计划进入了李小平和同事们的脑
子。
普洱市以“森林普洱”建设为抓手，全力推进

生态保护建设工程、原始生态和湿地恢复工程，
着力构建全方位、多层次的生物多样性保护体
系。他们的目标是，青山常绿、碧水长流、蓝天永
驻。
在规划中，普洱市要加快推进普洱国家公

园、景迈山等景区景点建设，开通以思茅为中
心，辐射思宁江墨和“绿三角”的旅游线。推出一

批佤族、拉祜族、哈尼族等原生态歌舞，全面展
现普洱“看有神秘森林、品有醉人普洱、食有生
态食品、娱有曼妙歌舞、呼有天然氧吧、居有精
品城市”的人间胜景。
他们还计划把普洱中心城区建设成为一个

大树成林、绿树成荫、花团锦簇、鸟语花香的生
态生命景观支撑的妙曼城市，一个融入自然、拥
抱健康、体验妙曼的世界级精品城市。
功夫不负有心人。2011年，国务院批准并

出台了《国务院关于支持云南省加快建设面向
西南开放重要桥头堡的意见》，其中明确提出：
支持普洱市发挥自然生态和资源环境优势，大
力发展循环经济，建设重要的特色生物产业、清
洁能源、林产业和休闲度假基地。
国务院文件直接点题普洱，在历史上是破

天荒。
“这是动力，更是压力。普洱市仍面临基础

设施薄弱，经济总量偏小；经济结构不合理，工
业化、农业产业化、城镇化水平低；贫困面较大，
贫困人口多等困难和问题。这些问题的解决是
一项战略性、全局性、长期性任务。”李小平信心
十足，“不过，我们有信心，也有能力。普洱市一
定能在新一轮产业革命中抢占先机，建设好国
家绿色经济试验示范区，为全国类似地区转变
发展方式探索出一条新路，为其他地区实现绿
色发展作出示范、提供经验。”

简讯

2011中国十大健康新闻发布

本报讯 1月 8日，由人民日报社健康时报发
起，全国百余家综合、专业媒体的社长、总编辑、资
深编辑记者联手共同评选的 2011年度中国十大健
康新闻在京揭晓。

据悉，此项评选已进行五届，评选着眼于大众
健康生活，突出公众立场，以新闻事件对公众健康
生活观念的影响深度、广泛性为评选准则。2011年
度中国十大健康新闻为：深圳“八毛门”事件、瘦肉
精丑闻、免费午餐、“烟草院士”引发激烈争论、北京
同仁医院医生被砍致医患矛盾激化、燕窝风波、抢
盐风波、屠呦呦获“拉斯克奖”、地沟油案件以及老
人跌倒干预指南引发技术问题与道德问题碰撞。

（王璐）

全国气象行业职业技能竞赛举办

本报讯 1月 9日，第六届全国气象行业职业技
能竞赛暨第三届全国气象行业天气预报职业技能
竞赛在京举行。此次技能竞赛为时三天，共有来自
31个省（市、区）气象局、国家气象中心、新疆生产建
设兵团和航空、盐业及水利水文部门的 108名预报
员参赛。中国气象局副局长矫梅燕表示，开展技能
竞赛是推进气象业务技术体系建设的重要载体，是
提高测报质量、预报准确率的有效措施。

据了解，竞赛内容包括历史个例天气预报，实
时天气预报，理论知识、业务规范与平台操作及现
场问答四个部分。该竞赛是气象行业规模最大、规
格最高、规则最严的职业技能大赛。自 2006年以
来，中国气象局、中国农林水利工会、中国就业培训
技术指导中心已共同组织开展了五届全国气象行
业职业技能竞赛。 （潘希）

吉林成立农村青年致富带头人协会

本报讯 吉林省农村青年致富带头人协会第一
届会员大会暨协会成立大会近日在长春召开。该协
会的成立，将促使农村青年在农村青年致富带头人
的带动下，通过多种渠道，加快提升科学文化素质，
熟练掌握创业就业新技能，采用农业新品种、新技
术、新方法，发展致富产业。 （石明山）

中国团队获“全球野生虎生存捍卫奖”

本报讯 WWF（世界自然基金会）“全球野生虎
生存捍卫奖”中国站颁奖仪式日前在长春举行。吉
林省长白山区东北虎保护团队———WWF（中国）东
北项目办公室、吉林省林业厅、吉林汪清林业局、吉
林珲春东北虎国家级自然保护区管理局共同荣膺
“最佳巡护监测奖”。

2010～2011 年，WWF 与有关林业部门合作，
在长白山地区 9个林场、2个自然村开展了 567天
的反盗猎巡护工作，清山清套成果显著，较大程度
地改善了东北虎、豹及其猎物的栖息环境；在汪清
林业局建立起MIST反盗猎执法信息数据库；在珲
春—汪清热点地区形成多方位的反盗猎队伍，探索
社区参与的反盗猎管理模式，如珲春的“农民巡护
队”及汪清的“林场包保合同制”；初步形成珲春—
汪清地区的虎、豹监测信息网络。 （易蓉蓉）

2微米激光系统
增加前列腺癌根治安全性

本报讯 近日，第三军医大学附属新桥医院泌
尿外一科成功为一前列腺癌患者实施了腹腔镜下
联合 2微米激光前列腺癌根治术，患者现已康复
出院。

据该院教授王祥卫介绍，前列腺癌多发于中
老年男性，是目前最常见的泌尿系统恶性肿瘤之
一。腹腔镜前列腺癌根治术是最近发展的治疗早
期前列腺癌最有效的手段之一，具有微创、手术视
野清晰、出血少、术后恢复快等特点，但也存在大出
血的可能。2微米激光手术系统在组织切割止血方
面有着明显的优势，在腹腔镜下前列腺癌根治术过
程中配合该套系统处理前列腺静脉血管丛，能减少
术中出血，保证手术视野清晰，增加了手术的安全
性。两项技术联用，可使手术时间缩短两小时。

（潘锋张晨光）

五岁普洱的“绿色蜕变”


